

Concertation préalable sur le projet Forge+ de nouvel atelier de forge au Creusot et de son raccordement électrique

La position de l'UIMM Saône-et-Loire face aux enjeux de ce projet

L'UIMM Saône-et-Loire EN BREF

L'UIMM est l'Organisation Professionnelle de la Métallurgie. Elle est située à Paris, et constituée en un réseau de 58 UIMM territoriales, dont la vocation est de porter et promouvoir les intérêts collectifs et individuels des entreprises de la Branche.

L'UIMM Saône-et-Loire agit sur son périmètre départemental de la Saône-et-Loire, auprès de ses adhérents, en déployant des actions sur les thèmes stratégiques d'attractivité, d'emploi et de compétences.

Un très grand nombre d'entreprises de la Métallurgie de Saône-et-Loire sont sous-traitantes, pour partie de leur activité, pour la filière nucléaire.

Aussi, l'UIMM Saône-et-Loire s'associe à de nombreux partenaires tels que Le Club Nucléaire (Université des Métiers du Nucléaire), Nuclear Valley et les Services de l'Emploi (France Travail notamment), pour accompagner le développement de la filière dans un contexte de besoin en compétences particulièrement fort et durable.

Nos actions sur le territoire de la Saône-et-Loire ont pour objectif de soutenir les dirigeants dans leur quotidien, d'attirer les jeunes dans l'industrie, de fidéliser les salariés dans les entreprises industrielles, de promouvoir les métiers en tension et d'aider les entreprises à communiquer positivement.

Nous avons ainsi décliné des actions spécifiques pour renforcer l'attractivité des PME industrielles via l'agrément 'PME Attractive', soutenu également par Nuclear Valley et les donneurs d'ordres locaux.

Nous favorisons les démarches RSE de nos adhérents via un label spécifique de la branche Métallurgie, qui valorise la performance industrielle, l'innovation, la formation, la qualité et la transition numérique et environnementale.

N°xxx | Juillet 2025



L'UIMM Saône-et-Loire est l'organisation patronale de la Métallurgie de Saône-et-Loire. 500 entreprises sont ressortissantes de la Métallurgie dans le département, soit environ 17000 salariés, dont 15000 salariés d'entreprises adhérentes à l'UIMM Saône-et-Loire

L'UIMM Saône-et-Loire a créé un réseau de proximité sur lequel elle s'appuie pour les sujets Formation et Emploi essentiellement :

- . Pôle Formation UIMM 21 71
- . GEIQ Industrie 71
- ; Ecole de Production Chalon
- . Ecole de Production Le Creusot

Contact : UIMM71

75 Grande Rue Saint Cosme
71100 CHALON SUR SAONE
www.uimm-71.com



Forge+ contribue à l'attractivité du territoire

La Saône-et-Loire est un département très industriel qui a puisé sa culture dans la métallurgie et particulièrement le nucléaire.

Trois sites FRAMATOME sur deux bassins d'emploi (Chalon-sur-Saône/St Marcel et Le Creusot) font de cette entreprise le plus gros employeur privé du département. Mais l'industrie au sens large, tout comme le nucléaire spécifiquement, ont connu des décennies de rejet politique et des populations, car signe d'instabilité et de déclin.

La Saône-et-Loire, et particulièrement Le Creusot dont l'activité économique s'est développée historiquement autour de l'industrie, en ont beaucoup souffert.

Ces dernières années, une évolution exemplaire de la vision populaire et politique a réhabilité l'industrie nucléaire, dont l'image d'énergie décarbonée s'est progressivement imposée.

Le projet Forge+ est un nouveau défi pour le territoire, qui signe le renouveau industriel local. Cette nouvelle implantation au savoir-faire industriel quasi unique au monde, doit contribuer à garantir notre souveraineté industrielle et énergétique

Elle contribue à renforcer l'image de la filière nucléaire localement, et ainsi favoriser la relocalisation ou l'implantation d'autres entreprises industrielles.

Ce projet s'accompagne de la mise en œuvre par RTE d'une nouvelle ligne souterraine 225kw, et ouvre ainsi d'autres possibilités de développement sur Le Creusot.

Forge+ et le renouveau de la filière nucléaire

La filière nucléaire est très implantée en Saône-et-Loire, mais les aléas économiques ont imposé aux PME de diversifier leurs activités pour maintenir leur service.

Dans les enquêtes que nous menons auprès de nos entreprises adhérentes, nous constatons que si 80 % des industries métallurgiques locales travaillent pour le secteur nucléaire, cette activité ne représente aujourd'hui que 10 à 15 % en moyenne de leur chiffre d'affaires.

Le dynamisme affiché par le donneur d'ordres local FRAMATOME commence à se répercuter auprès des sous-traitants locaux, mais l'inertie est importante.

Le projet Forge+ apporte de la visibilité et de la stabilité à la filière qui en a bien besoin pour s'engager (investir et recruter).

Le potentiel de développement de l'activité nucléaire dans les PME est importante et stratégique pour FRAMATOME.

Ce projet doit contribuer à encourager la toute la filière dans ce sens.



Forge+ et les enjeux pour le territoire

La filière nucléaire ayant été longtemps en déclin, les entreprises ont subi une perte de compétences progressive, un vieillissement des salariés et de trop faibles investissements de la part des dirigeants de PME.

L'espoir suscité par ce projet, au-delà de la forge en elle-même, c'est l'idée que tout est à nouveau possible sur ce bassin qui a vécu d'énormes pertes d'emploi notamment lors du dépôt de bilan de Creusot Loire en 1984. Les décennies qui ont suivi ont été difficiles, entre espoir et inquiétudes.

Aujourd'hui, la Métallurgie s'est renouvelée en Saône-et-Loire et le ferroviaire, l'aéronautique, la sidérurgie... et le nucléaire ont su redynamiser le territoire.

Avec l'appui de l'UIMM Saône-et-Loire notamment, les entreprises (grandes et petites) ont travaillé sur leurs valeurs et leurs atouts pour attirer les compétences.

L'implication forte des communautés de communes, Préfecture, France Travail, CMQ,... très engagés auprès de l'industrie et particulièrement du nucléaire, a largement contribué à faire évoluer l'image industrielle locale.

Le projet Forge+ porté par FRAMATOME s'inscrit dans ces réflexions avec un objectif : renforcer les compétences clé de la filière.

Forge+ et la formation

Les métiers de la forge lourde se retrouvent dans de nombreuses entreprises industrielles locales, notamment :

- . Usineurs
- . Soudeurs
- . Contrôleurs Non Destructifs
- . Forgerons

FRAMATOME, comme d'autres donneurs d'ordres, s'investit dans de nombreux dispositifs d'insertion professionnelle, d'accompagnement vers l'emploi, de valorisation des métiers.

Le projet Forge+ contribue à valoriser ces métiers à forte valeur ajoutée avec un niveau d'exigence élevé.

Ces nouveaux besoins émergents permettent de conforter l'ouverture de nouvelles sections de formation en centres de formation et en apprentissage pour des métiers où il est parfois difficile d'attirer des candidats.

Ils peuvent également permettre de maintenir des classes techniques dans des établissements scolaires locaux, très implantés dans les domaines industriels, mais dont les métiers sont difficilement attractifs.

Les perspectives de recrutement, d'emploi durable dans le cadre d'un tel projet structurant doivent permettre d'attirer un nouveau potentiel de candidats.



Conclusion

L'UIMM Saône-et-Loire soutient ce projet structurant pour notre département, et particulièrement valorisant pour notre territoire.

Il apporte des garanties quant au redémarrage du nucléaire en France et son impact à moyen terme sur la filière en pleine reconstruction, favorisant le dynamisme économique local, l'emploi des jeunes et des personnes souhaitant s'inscrire dans ce renouveau.

Il ouvre des perspectives en termes de maintien ou d'ouverture de formations. Il promet d'attirer sur le territoire des jeunes intéressés par ce défi, qui a du sens à la fois en termes de transition écologique et de souveraineté économique nationale.

